



EN EL COLEGIO
DE MÉXICO,

CHRISTIAN TOPALOV

Abraham Said Figueroa Zúñiga
Métodos y Sistemas

Área espacios habitables y medio ambiente

35 AÑOS
DESPUÉS

CHRISTIAN TOPALOV ES MIEMBRO activo del Centro Francés de Investigación Científica (*Centre National de la Recherche Scientifique* o CNRS) y profesor emérito en la Escuela de Altos Estudios en Ciencias Sociales de París. En los años setenta, junto con Manuel Castells, Jean Lojkine, Edmond Preteceille, Francis Godard y Susanna Magri, fue uno de los fundadores del movimiento denominado Escuela Francesa de Sociología Urbana.

Durante enero-febrero de 1978, fue profesor invitado en el Colegio de México (Colmex) y con base en esa experiencia se publicó una de sus obras más importantes, *La urbanización capitalista*. Regresó en agosto–septiembre de 2013 a nuestro país con el propósito de dictar distintas conferencias en torno a la sociología francesa, en instituciones tales como Casa Galván, la Universidad Nacional Autónoma de México, la Casa de Francia y el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social.

Reseñamos aquí muy brevemente la conferencia “Treinta años de sociología urbana. Un punto de vista francés”, que dictara en el Colmex el martes 3 de septiembre.

Ante una sala de videoconferencias totalmente llena, donde fungió como moderadora la doctora Martha Schteingart, el doctor Topalov tomó la palabra y comenzó dándole las gracias a esta, al tiempo que recordó una pequeña anécdota de cómo fue que restableció el vínculo con el Colegio gracias a ella.

Acto seguido y para entrar en materia, retomó el tópico “La ciudad es lo que decidimos hacer de ella en función de un objetivo de análisis”, planteado por Leonard Riessman, sociólogo estadounidense, en su libro *The Urban Process: Cities in Industrial Societies* (1964). Ante lo cual planteó la interrogante “¿cómo definir la especificidad de la sociología urbana, si actualmente casi todo es urbano? o, puesto de otra manera, ¿qué diferencia a esta sociología específica de las demás sociologías?” A lo cual respondió que ante ello no se podría dar una respuesta simple, si bien intentaría trazar una historia de este tipo de sociología en Francia.

Así rememero el trazo histórico de la historia de la sociología urbana que va desde el origen del término “urban sociology” en Estados Unidos, durante la década de 1910, el cual paulatinamente se arraigó en Francia a partir de 1925 y alcanzó su auge hacia 1950. Máximos exponentes de esta tendencia fueron autores como Max Weber en 1958, Georg Simmel en 1970 y Maurice Halbwachs en 1984.

Para 1968 se publicaron en Francia dos textos que tenían un fuerte valor pragmático, el primero fue *Sociologie urbaine* (Sociología urbana) de Raymond Ledrut.

Uno de los aportes de este libro fue declarar que la planificación urbana es “un medio de control social del orden urbano”, un medio de “controlar la transformación de la ciudad”.

El segundo texto fue una nota crítica de Manuel Castells publicada en la revista *Sociologie du Travail* (*Sociología del Trabajo*). Llevaba el título de “¿Hay una sociología urbana?” y concluía con un rotundo “no” por parte del autor, quien remataba con esta frase “quizá una última gran investigación en sociología urbana sería la que demostrara empíricamente la imposibilidad de su autonomía científica”, lo cual Topalov califica como “una respuesta elegante y definitiva”.

Para el año siguiente las organizaciones gubernamentales dedicadas al ordenamiento territorial y al urbanismo pusieron también su mirada en las ciencias sociales, y fue así como el financiamiento a los estudios urbanos se quintuplicó de 1969 a 1976. El debate transitó entre teóricos y prácticos del urbanismo hasta que rebasados los planteamientos meramente marxistas, la corriente prevaleciente tendió a buscar la legitimación de una sociología de campo atenta a la vida cotidiana y libre de teorías globales.

LA PLANIFICACIÓN URBANA ES
UN MEDIO DE CONTROL SOCIAL DEL ORDEN URBANO
UN MEDIO DE “CONTROLAR
LA TRANSFORMACIÓN DE LA CIUDAD”

Luego de ello, a partir de 1984 la sociología urbana en Francia comenzó a transitar por un gran eclipse que duraría cerca de 20 años.

Durante la segunda parte de su ponencia el doctor Topalov nos sitúa en el ámbito actual, y resalta que hoy en día la sociología urbana en Francia experimenta una nueva vitalidad, dado que ahora los sociólogos han ganado terreno lo mismo en la economía que dentro de las políticas urbanas, etc. Si bien aclara que los estudios resultantes no son parte o no pueden identificarse dentro del anterior concepto de "sociología urbana".

Así pues esta nueva sociología urbana no retoma las bases teóricas de la escuela que la precede, sino que interactúa con otras sociologías para existir, retomando un poco lo que proponía Castells.

Con todo, la gran aportación de los sociólogos urbanos ha sido la puesta en escena de varias palabras, problemas y conceptos, que han arraigado dentro de la sociedad, así "alrededor de las palabras *banlieue* (periferia o suburbio), *quartiers* (barrios) y *cités* (conjuntos habitacionales) se organizó una red léxica que se volvió obligatoria". Y como muestra de ello basta asomarse a los periódicos donde ese léxico figura de manera habitual en las primeras planas.

Como conclusión de su conferencia Christian Topalov, adujo algo que inevitablemente debe considerarse de suma importancia: "En Francia, tanto las sociologías urbanas que pretendían servir a la planificación de las ciudades, como las que ejercían una fuerte crítica a estas últimas, fueron despojadas de los interlocutores que las hacían existir: los planificadores [... los cuales terminaron por...] doblegarse ante los golpes de las doctrinas y las fuerzas de la revolución conservadora neoliberal". Todo lo cual es algo que sin duda deben tomar en cuenta los profesionales encargados del quehacer urbano, inclusive desde la esfera de los servidores públicos encargados de nuestras ciudades.

A la conferencia acudieron grandes personalidades de los estudios urbanos en México, entre otros, Martha Schteingard, Mario Bassols, José Luis Lezama, Jaime Sobrino y Gustavo Garza. Así como exalumnos de la generación que recibió las clases que Christian Topalov impartió en nuestro país en 1978, entre ellos Eduardo Preciat y Manuel Vidrio (pertenecientes al programa PUEM-UAM) y José Luis Lezama del propio Colmex.

Sin duda la presencia de este personaje ha sido una gran experiencia y una excelente oportunidad para actualizarse en cuanto a lo que ha acontecido en Francia, desde la aparición la primera "sociología urbana" en aquella nación, hasta nuestros tiempos. X

Nota: Las ponencias completas dictadas por este experto, pueden consultarse íntegramente en <http://topalovuam.wordpress.com/category/conferencias/>